



# ■ フランス語

「英語支配」への挑戦

④

05/12/20

米一極化への反発という  
「追い風」が吹いた。

フランス語を「植民地  
支配の言語」とし、OI

Eに未加盟ながら02年か  
ら首脳会議にオブザーバー

ジユネーブのホテルで  
今、若い男女6人が合宿  
生活の真っ最中だ。  
その1人、クララさんは  
マダガスカルの外交  
官。やや疲れた表情で研  
修先の世界保健機関(W  
HO)から戻ってきた。  
「みんな英語しか話さな  
いの。フランス語で話を  
切り出しどうして?」  
「文書も求めないと英  
語だけ。フランス語はい  
つも後から出るんだ」。

じり相づちを打つコート  
ジボワールの判事補ロセ  
ニさんは、国際移住機関  
(IOM)で研修中だ。  
「先生役」のレバノン  
人国連職員は「フランス  
語は国連の公用語だから  
胸を張って」と言うもの  
の、「フランス人職員ま  
で英語を話すのは困った  
こと」といほした。

それはかつて、植民地同  
じた大学でのフランス語  
革命のエスプリを広めて  
世界を「教化」する目的  
も兼ねていた。植民地が  
独立した今、「英語の席  
卷を通じた文化の一極  
化」に歯止めをかける使  
命を帯び始めた。

## メティア対抗

「米英との違い」を打ち  
出したニュース専門テ  
レビ局も、06年の放送開  
始を目指して政府主導で  
準備が進む。いわば仏版  
CNN。AFP(フランス  
通信)と並ぶ国際メデ  
イアづくりだ。

構想は10年以上前から  
あつたが、「背中を押し  
たのはイラク戦争」と、  
公共放送フランステレビ  
ジョンの担当者アントワ  
ヌ・ボワレさん。

「米英テレビはフラン  
スの立場をきちんと伝え  
ないばかりか、(戦争反  
対は)石油資源が欲しい  
からなどと揶揄した」。  
米メディアがあり報じ  
ない国連やアフリカ、環  
境に力を入れる。

## 国策で普及

国際フランス語團機関  
(OIF)は毎年、域内の  
25~32歳の若手公務員  
を国連や欧州連合(EU)  
などに研修生として  
半年間送り込んでいる。  
ゆくゆくは国際公務員を  
志してもらつて国際機関  
の「フランス語人口」を  
増やそうという、息の長  
いプログラムだ。

他国民へ研修  
フランス語の普及――  
「言語霸権」との警戒心  
や旧植民地の反発を呼び  
起こしかねない。だが、

# 米への反発追い風 「仏版CNN」準備

# ■ フランス語

「英語支配」への挑戦

⑤

05/12/20

洋楽の世界は英語圏ア  
ーティストの独壇場。日  
本でも人気のポップバン  
ド「タヒチ80」は、スウ  
エーデンの「アバ」のよ  
うに英語で歌つてそこに  
食い込んだ。

り切れない複雑な時代だ  
ったのですが

国立図書館もネット図  
書館を構築中だが、いま  
をつかむ人も現れた。

「危機」は昨年12月に  
姿を見せた。米ネット検  
索大手グーグルが、米英  
の5図書館の蔵書をデジ  
タル化し、検索できるサ  
ービスを始めると発表し  
たのだ。1500万冊が  
無料で閲覧できる巨大な  
ネット図書館の誕生だ。

以来、ジャヌネさんは  
「ネット世代が、米国的一  
な視点にしか触れられない  
未来は危険だ」と警鐘  
を鳴らす。英語の書物が  
大半だから、というだけ  
ではない。「文化は知の  
寄せ集めではない。様々  
な知を関連づける体系こ  
れども、フランス語を守る「戰  
線」は若者が慣れ親しむ  
分野に広がってきた。

そんなフランスで昨  
秋、英語に注目が集ま  
た。欧州の非英語圏7カ  
国で実施した学力調査  
で、フランスの高校生の  
英語力が「最低」という  
結果が出た。政府の諮問  
委は「小学校低学年から  
英語を必修で教えるべき  
だ」と答申した。

答申は英語を「國際」  
と定義。「きちんと教え  
ないと、フランスは取り  
残される」と指摘した。

議会などから反論が噴  
出しだ。「英語が国際語  
つてはいるところにある。  
の地位を保ち続ける保証

はあるのか」

仏文化省高官は「欧洲  
の本質は、常に翻訳し合  
っているところにある。

最新ポップ音楽事情の説  
明を受けていた。同事務

局は、フランスのポップ  
くヒットする。「権利の  
平等や貧困者の救済も実  
現した。善悪で単純に割  
りに設立された団体だ。

# 「訳す」営みを通して 文化の多様性理解

## ■ フランス語

「英語支配」への挑戦

⑥

05/12/20

洋楽の世界は英語圏ア  
ーティストの独壇場。日  
本でも人気のポップバン  
ド「タヒチ80」は、スウ  
エーデンの「アバ」のよ  
うに英語で歌つてそこに  
食い込んだ。

ジユネーブのホテルで  
今、若い男女6人が合宿  
生活の真っ最中だ。  
その1人、クララさんは  
マダガスカルの外交  
官。やや疲れた表情で研  
修先の世界保健機関(W  
HO)から戻ってきた。  
「みんな英語しか話さな  
いの。フランス語で話を  
切り出しどうして?」  
「文書も求めないと英  
語だけ。フランス語はい  
つも後から出るんだ」。

それはかつて、植民地同  
じた大学でのフランス語  
革命のエスプリを広めて  
世界を「教化」する目的  
も兼ねていた。植民地が  
独立した今、「英語の席  
卷を通じた文化の一極  
化」に歯止めをかける使  
命を帯び始めた。

## メティア対抗

「米英との違い」を打ち  
出したニュース専門テ  
レビ局も、06年の放送開  
始を目指して政府主導で  
準備が進む。いわば仏版  
CNN。 AFP(フランス  
通信)と並ぶ国際メデ  
イアづくりだ。

構想は10年以上前から  
あつたが、「背中を押し  
たのはイラク戦争」と、  
公共放送フランステレビ  
ジョンの担当者アントワ  
ヌ・ボワレさん。

「米英テレビはフラン  
スの立場をきちんと伝え  
ないばかりか、(戦争反  
対は)石油資源が欲しい  
からなどと揶揄した」。  
米メディアがあり報じ  
ない国連やアフリカ、環  
境に力を入れる。

## 次世代へ

それが文化。それが米国の  
一企業に独占されることと  
が危険なのです」

### 図書データ化

例えはフランス革命直  
後の時代を英語の検索工  
具で調べると、「ギ  
ロチン」や「凜清」など  
血なまぐさい話題が数多  
くヒットする。「権利の  
平等や貧困者の救済も実  
現した。善悪で単純に割  
りに設立された団体だ。

振興事務局で20日、日本  
のコンサート企画会社の  
月、ジャヌネさんを呼ん  
で欧州各国に協力を求め  
ると約束した。

F1が資本参加し、先輩  
格の AFP やラジオフラ  
ンスの取材網も動員する  
など官民挙げた事業だ。  
ただ、英語やアラビア  
語、スペイン語でも放送  
する。「フランス的な考  
え方」を世界に知らしめ  
ることを最大の眼目とす  
るからだ。